

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 16 de Junio de 1905

N.º 7164

## Remedio único

La desaparición de Silvela del mundo de los vivos suscita, entre otros, un triste recuerdo. Diez años hace que la voz del entonces disidente, Pedro el Ermitaño de la pública moralidad, acertó a promover un poderoso movimiento de opinión. ¿Quién no lo recuerda? Los neutros parecieron volver de su letargo. Viejos sacerdotes del chanchullo hicieron además de convertirse a la santa religión del deber. Una lucida procesión de neófitos de la honestidad recorrió las calles de la capital de la monarquía en honor de la diosa de su culto. Hubiérase dicho que, por un verdadero milagro moral, los más empedernidos corazones se sentían de improviso contagiados de una epidemia de virtud.

Fracasó aquel movimiento, el último en que la opinión verdad haya aquí tomado alguna parte. Si alguien, con anhelos patrióticos, ha intentado luego renovarlo, no ha encontrado eco ni ambiente propicio. Dígalo la voz elocuentísima de Costa, que se ha perdido en el vacío. El desastre, que debiera habernos sido amarga medicina, ha enconado todos nuestros males. El país, con inconcebible resignación, parece haberse conaturalizado con su envilecimiento. En todo piensan los políticos imperantes menos en la regeneración moral de la patria. Sobre que, de conseguirla, ella sería su ruina, es evidente que no está en sus manos el lograrla.

Vamos a suponer que un cualquiera de esos estadistas, digámoslo así, lleno de dolor de corazón y animado por el propósito de la enmienda, forma la resolución firmísima de cambiar en lo sucesivo de bisesto y emplear en la regeneración del país tanto esfuerzo como ha venido empleando hasta aquí en su degradación. Y se pregunta: ¿cómo podrá ser la eficacia de tan laudable y piadoso intento? ¿Hay en el medio político actual atmósfera donde tal designio respire y prospere?

La primera necesidad que ha de experimentar la estadística regeneradora de nuestra hipótesis en la de sofisticar las elecciones. No puede pasar por otro punto. Pídale que sea austero, severo, hasta cruel con el exceso y la corrupción; pero nadie le exija que renuncie a tener en una mayoría de sus devotos el primero y más indispensable de los medios de gobierno. Para moralizar necesita ante todo vivir. Si hiciese unas elecciones sinceras, vaya usted a saber lo que resultaría. Podría resultar hasta una mayoría hostil al régimen que le sostiene. Sofisticar es para él condi-

ción de vida. Mal principio de moralización ese que tiene en la mentira el título de la existencia.

Ya no cabe en lo posible dejar el país que elija, quisiera el arrepentido estadista en cuestión, a impulsos de su buen deseo, elegir en su lugar con imparcialidad y acierto. Pero es imposible. Por de pronto no puede echar mano de sus verdaderos enemigos políticos, cualesquiera que sean los méritos que les distinguan. Reducida la elección al círculo de sus amigos, tampoco puede entre ellos elegir los mejores. Los hombres de superior rectitud, que serían preciosos auxiliares para su obra moralizadora, rehúsan aceptar una falsa investidura. Hele, pues, obligado a llenar el encasillado oficial de ineptos, ambiciosos, aventureros, únicos capaz de ostentar una representación me tida. Es el efecto indeclinable de la fatalidad de su situación: Quien quiera falsificar, no ha de haberse las con grandes ciudadanos. Aristides y Catón no sirven para esos trotes. Y dicho se está que uso podrá hacer de la representación política quien en tales aguas la pesca.

Sobra a la prosperidad todo el número de amigos que suele faltar al infortunio. Aun cuando el encasillado fuera más voluminoso que D. Alberto Aguilera, no podría nuestro estadista encasillar a todos los suyos. Hay que satisfacer las exigencias de los postergados, apenas de quedarse sin partido. Este pide un destino, aquél un cacicazgo; uno aspira a diputado de su provincia, otro demanda una concejalía. Quien falsifica lo más no ha de andarse con escrúpulos para falsificar lo menos. Las corporaciones populares tienen la misma suerte que la representación nacional. Nuestro estadista llena diputaciones y ayuntamientos de sus hechuras. Suelen los hombres probos aceptar estos cargos gratuitos a título de pesadas cargas impuestas por el deber. Esto se hace de ordinario en la oposición. Los que ansiosamente procuran y codician el desempeño de tales funciones, los que lo reciben, no como obligación que deriva de la libre elección de sus conciudadanos, sino como gracia y merced otorgada por los amigos, es claro que no lo hacen con ánimo de sacrificarse. Van a esos cargos para convertirlos en instrumento del propio medro, cuando no de ilícitas granjerías. La prevaricación, el cohecho, la corrupción administrativa se siguen de tal premisa como forzosa consecuencia.

Bien querid: nuestro contrito estadista detenerse al menos aquí y no degradar al poder con la aproximación de vagabundos, pícaros, ganchos, barateros, tahures y rufianes. Ni siquiera eso le es posible. Empleada en los bajos menesteres de la tra-

moya electoral, toda esa hampa se juzga con derecho a su protección. Una vez que se la ocupa no cabe negarla su salario. No es prudente descontentar a aquellos de quienes se habrá de menester. Los hombres honrados no servirán a los gobiernos en esta clase de oficios. D donde procede el carácter chulesco y acanallado que reviste en los fondos de la sociedad la corrupción que viene de lo alto y aquellas misteriosas relaciones de solidaridad que al dudar de un empuje dramático ligan a veces entre sí al ministerio y al presidio.

¿Si al menos la justicia pudiera poner mano en ello? ¿Si cupiera dejar expedita la acción de los tribunales para purificar el ambiente? ¿Pero cómo? Otorgar a los enemigos patente de corso para luego procesarlos si, le usan, ¡vaya una partida serrana! ¿Cuántos enemigos útiles conservaría el político que tal hiciera? ¡Valiente puñado de honra daría a su partido el jefe que consintiera que fuese a presidio un montón de correccionarios. Y además, ¿está bien seguro el falsificador de que, en todo rigor de justicia, no le correspondiera acompañarles? ¿De quién aprendieron a burlar las leyes? Si pecaron, ¿quien les depuró el medio de pecar? ¿Como ha de condenar los efectos que ha producido las causas? ¿Donde se defenderán, sabiendo de grado en grado, la responsabilidad y la culpa? Si es la sofisticación una necesidad vital del régimen, ¿cabe en lo posible que apliquen con vigor las leyes gobiernos cuya existencia dimana precisamente del falseamiento de la ley?

Así, de la mentira electoral derivan, como indeclinables consecuencias, el favoritismo, la injusticia, la venalidad, la corrupción, el rufianismo y la impunidad. Quien no pueda prescindir de aquella tiene que aceptar éstos. Y que de ella no han podido ni pueden prescindir los hombres que desde hace treinta años gobiernan y gobiernan en España, dícelo, con elocuencia incomparable, su propia conducta. Habría que suponer en ellos una maldad sin nombre ó un idiotismo sin ejemplo para darse a entender que hayan venido durante todo ese tiempo, por puro amor al arte y sin necesidad, cometiendo tal atentado.

Ha aquí por qué fracasó aquel movimiento moralizador iniciado hace diez años por Silvela y secundado en la apariencia, con propósitos de perfidia, por muchos políticos de oficio. Ha aquí el escollo en que naufragará forzosamente todo intento de esta especie que pudiera iniciarse dentro de la legalidad. Solo un régimen nacional, fundado en la voluntad del país y no necesitado para subsistir de la mentira republicana, haría posible la redención moral de España.

Bajo cualquier otro régimen el Estado seguirá siendo, quierano ó no sus representantes, el gran foco de infección que envenena a la sociedad.

ALFREDO CALDERON.

## CORREO DE HOY

CONGRESO

Habla Villaverde

Madrid 14.

Abierta la sesión, el Sr. Villaverde empezó a hablar recordando la crisis que originando que él formase nuevo gabinete dió motivo a la salida del ministerio Azcárraga.

El gabinete Azcárraga, dice el señor Villaverde, ya encontró muchas dificultades para cumplir el precepto constitucional respecto a los presupuestos, tanto que al abandonar el poder, sólo había votado los de tres departamentos.

Al consultarme el general Azcárraga respecto a dicho asunto, ya le dije que le faltaría tiempo para aprobarlos a todos.

Para la formación de un presupuesto verdad, la reconstitución de los sobrantes y nivelación de los gastos con los ingresos, era preciso mejorar los servicios mediante una reorganización progresiva y la reconstitución económica del país, reformando la ley arancelaria y completándola con regímenes y convenciones, especialmente la que hace referencia al tratado con Suiza, que espira el 31 del próximo mes de Agosto.

En estas condiciones retiróse el Sr. Azcárraga y fué llamado por el jefe de Estado el Sr. Silvela, quien declinó el honor de formar gabinete, y después dióse dicha misión a mi elocuente amigo D. Antonio Maura (Rumores).

Al renunciar el poder el señor Maura, confirióseme a mí el encargo de formar gabinete, lo cual acepté por entender que con la cooperación de muchos elementos reunía condiciones para solucionar los problemas económicos; aquí tenéis explicada ya la última crisis.

Incidente

El Sr. Soriano.—Valiente explicación nos da S. S., y la explicación de las otras crisis?

El Sr. Villaverde.—Nada dejará de decirse.

El Sr. Soriano.—Me alegro de verle tan bravo.

El Sr. Villaverde.—Tan bravo como manda el deber.

Y ahora pasaré a exponer el programa del nuevo presupuesto.

La cifra de gastos de dicho presupuesto asciende a 1.019 millones y los ingresos a 1.131 millones.

La síntesis de nuestro programa está establecida en el Mensaje de la Corona del 18 de Mayo de 1903.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Mañana sábado a las nueve y media de la noche dará D. Pedro Ballesta en el local de la calle de San José, una conferencia sobre el tema Derechos del ciudadano.

Será la última que la Extensión Universitaria dará en el presente curso, por lo adelantado de la estación.

SALVAJADA

Al anochecer de ayer, ocurrió en el muelle un caso inaudito.

Señalamos nos han contado testigos presenciales del hecho los cuales se hallan dispuestos a probarlo, lo que pasó fue lo siguiente:

Una honrada mujer se hallaba lavando en la orilla del mar, frente a los almataenes de D. Jaime Huguet cuando se le acercó el cabo que estaba de guardia en la Aduana dirigiéndole palabras obscenas por lo cual aquella mujer le envió a paseo diciéndole que la había tomado por otra.

El cabo no se dió por convencido y siguió en sus insultos hasta que la lavandera se vió obligada a llamar a su marido.

Este compareció y enterado del caso invitó en buenas formas al cabo a que se retirase pero éste en vez de hacerlo, le insultó también llamándole faldero, y otras cosas más.

El marido contestó diciendo que por favor que se marchase, que de lo contrario era exponerle a que se perdiera, pues de seguir insultando a su mujer se vería precisado a tomar una resolución.

Por estas razones el cabo se fué a la Aduana y el marido se retiró, pero apenas hubo vuelto a quedar sola la mujer, el cabo abandonó la guardia por segunda vez y se dirigió a ella de nuevo redoblando sus insultos soeces.

La mujer no sabiendo que partido tomar, se volvió hacia él y le echó un puñado de agua y entonces aquel valiente se abalanzó sobre la infeliz dándole tan bárbara paliza, que en la noche y día de hoy se ha visto precisada a guardar cama de resultas de las lesiones sufridas, una de las cuales fué calificada de pronóstico reservado.

Gracias a la intervención de los muchos que presenciaron tan abominable escena, se pudo lograr que la cosa no pasase a mayores, pues el marido de la agredida de seguro se habiese perdido si no haberle podido contener.

Hecho tan salvaje impropio de todo hombre que vista pantalones, ha merecido la reprobación del público sensato y es de esperar de los muy dignos Jefes y Oficiales del Regimiento de Mahón que sabrán imponer el debido correctivo a este subordinado suyo que tan mal ha cumplido con su deber.

NOMBRAMIENTO DE FISCALES MUNICIPALES

Han sido nombrados fiscales municipales para ejercer estos cargos durante el bienio de 1905 a 1907, los siguientes señores:

Mahón, D. Pedro Pons Vidal; Alayor, D. Rafael Mazaró Guardia; Ciudadela, D. Pedro Anglada Bonet; Villacarlos, D. Juan Ludevid Tomás; Mercadal, don José Carretero Morera;

de que también resultara ileso Mr. Loubet.

E. Amós Salvador abogó porque estreche España sus relaciones con las demás potencias.

El Sr. Collantes anuncia una interpelación por no haberle satisfecho las explicaciones que se han dado sobre la crisis y el programa financiero del gobierno.

El Sr. Villaverde le contesta diciendo que lo hará después de haberlo explicado en el Congreso.

El Sr. Collantes señala la descortesía que esto envuelve en vez del Senado ya que a este cuerpo pertenece el general Azacárraga, presidente del último gabinete.

El Sr. Villaverde acepta la interpelación sobre la crisis.

El Sr. Guillón manifiesta que considera incompleto el discurso del Sr. Villaverde, y anuncia una interpelación sobre la crisis y sobre la política general.

El Sr. Villaverde dice: Sólo puede contestar referente a la última crisis única en que intervinimos.

D. Amós Salvador dice que saludaría al gobierno si no estuviera en vísperas de muerte.

Los ministros Sres. Ugarte y Cortezo leen proyectos de ley sobre arcaería rural y sobre reformas de enseñanza. Se levanta la sesión.

LOS SOCIALISTAS

Esta tarde ha sido visitado el señor Salmerón por una comisión del Comité del partido socialista revolucionario, con objeto de entregarle el siguiente documento:

«A los diputados que componen la minoría republicana en el Congreso: Estimados ciudadanos: Afectado, como a todos afecta, el excesivo precio que han alcanzado los artículos de primera necesidad, en tanto que los sueldos que se perciben no están en relación para poder consumir aquéllos en la proporción que la ciencia ordena, ya para reponer las energías musculares, ya para que la reproducción de la especie sea de seres sanos y fuertes, es lo que nos mueve a llamar vuestra atención sobre un asunto de tan capital importancia para España.

Ya sabemos que nuestros esfuerzos se estrallarán contra la indiferencia de un gobierno que solo se preocupa de mantener lo que representa, pero podéis tener la seguridad, y puede tenerla ese gobierno después, que si la solución factible a lo que pidáis os es negada y como consecuencia el hombre sigue creciendo, la necesidad obligará a abandonar toda consideración, y la paciencia se trocará en furia, siendo responsables únicos, ante Dios y ante los hombres, aquellos que hacen oídos de mercader a las justas reclamaciones que les dirigen los que ellos dicen que representan.

No pretendemos imposibles, sino que dicta una ley que ponga un dique a los abusos de la mal entendida libertad de comercio y a la elevación incomprensible de los artículos indispensables para la vida. Y a la par, si vos, que como genuino representante del pueblo, habéis de luchar para conseguir esta modesta y justísima mejora, se os presentará nueva ocasión de demostrar a propios y extraños la habitual falacia de los actuales gobernantes conservadores de la monarquía española.»

Firman el documento el presidente y el secretario del partido.

Niega que el espíritu del artículo 85 de la Constitución sea que se consideren retirados los presupuestos de 1905 al leerse los de 1906.

El Sr. Soriano: ¿Porqué no se abrieron las Cortes?

El Sr. García Alix: Porque entendimos que no debían abrirse.

Opino que aun en el caso que se hubiesen abierto cuando el gobierno Azacárraga, debía hacerse un presupuesto de reconstitución en vez de ir perdiendo tiempo discutiendo los anteriores.

Las clases productoras verán ahora claramente la diferencia de la conducta del Gobierno con la...

(Fuertes rumores impiden terminar al Sr. García Alix.)

El Sr. Necedal grita: ¿Qué dirá Maura?

El Sr. García Alix: Si el Parlamento se niega a esta obra (rumores) acabaremos el fallo, pero para enterarnos esperamos la votación.

El Sr. Conde de Romanones: Si Señoría quiera que las minorías sean las responsables de los males que causastais.

Termina su discurso el Sr. Romanones diciendo que sólo el gobierno es culpable de la clausura de las Cortes y de que estamos en igual situación que en Diciembre último.

Debe discutirse el presupuesto de 1905 ó recesar un acuerdo contrario.

El Presidente duda de que se pueda hoy terminar el debate.

El Sr. Moret: Si se trata de una prerrogativa parlamentaria, suplico que se pida antes la opinión a todos los jefes de las minorías.

El Presidente: El debate continuará mañana.

Después se sortean las secciones, y se levanta la sesión.

SENADO

Madrid 14.

Después de abierta la sesión el Marqués de Pidal ocupa la presidencia.

Elogia al Sr. Azacárraga y pide indulgencia para el desempeño de su cargo.

En nombre de los liberales don Amós Salvador saluda al Senado y ofrece su apoyo a la Presidencia y al Gobierno; saluda al Presidente Sr. Villaverde que ocupa el bance azul.

El Sr. Villaverde pronuncia un discurso refiriéndose a la última crisis en la forma que lo ha hecho en el Congreso.

Al afirmar que el Gobierno resolverá los problemas económicos, se rie el Sr. Collantes, dando origen a un diálogo entre éste y el Presidente del Consejo.

(Fuertes risas y rumores interrumpen el diálogo.)

El Sr. Villaverde añade que sareará la moneda.

(Estas palabras son acogidas con risas.)

Hace años los proyectos del servicio obligatorio y la reforma del Código Civil y otros resultados positivos.

El Presidente propone que una comisión del Senado visite al Rey con el fin de felicitarle por haber salido ileso del atentado cometido en París.

El Sr. Montero Rios aplaude la proposición de la presidencia, condena con energía el atentado y pide que se apliquen a los autores del crimen los rigores de la ley, y termina felicitándose

El Sr. Villaverde analiza, leyendo las cifras y reformas de los distintos ministerios, proponiendo para algunos de ellos un nuevo presupuesto.

Ocupase luego de la revisión arancelaria y del convenio con Suiza, el cual dice prorrogaremos hasta el mes de Marzo próximo.

El Sr. conde de Romanones.—Y el presupuesto de 1905?

—Ahora no se trata de eso, contesta el Sr. Villaverde.

—Y ese presupuesto de 1905?—repite el señor conde de Romanones.

—Está retirado, contesta el señor Villaverde.

—Y por quién?

—Luego lo veremos, contesta el presidente; por ahora es imposible.

—Pues bastante hemos esperado, replica el señor conde de Romanones.

El presidente del Congreso.—Tiene la palabra el ministro de Hacienda.

—El señor conde de Romanones.—Pido la palabra. Deseo que antes se lea el presupuesto.

—Después de presentarme al Senado, estaré a la disposición de S. S., dice el señor Villaverde.

El señor conde de Romanones accede a ello, y sale del Congreso todo el gobierno, excepto el señor García Alix, que da lectura al presupuesto del Ministerio de Hacienda, siendo muy pocos los diputados que lo escuchan.

Lectura de presupuestos

El señor Cobián lee el proyecto de reconstitución de nuestra Marina, que ya conoce el público.

El señor González Besada lee la reforma de Hacienda Municipal.

El señor conde de Romanones pide que se debata el presupuesto de 1905 antes que el que el señor García Alix solicita. Pide una declaración del Gobierno Villaverde respecto a que el presupuesto que rige es el de 1903, que fué prorrogado el año 1904 y el cual, por acuerdo del Congreso volvió a prorrogarse.

Añade el señor conde de Romanones: Se faltaría a la Constitución si ahora nos entretuviésemos en discutir lo aprobado en ocasiones anteriores. No podemos por tanto discutir el presupuesto de 1905.

(Estas palabras producen fuertes rumores).

Continúa el señor conde de Romanones. Para retirar el presupuesto de 1905 es necesario convocar una nueva legislatura.

Después empieza el señor García Alix en voz baja a leer el presupuesto.

Algunos diputados gritan: «No se oye, no se oye».

El señor Soriano: «Es una voz que agoniza».

(Todos los diputados prorrumpen en risas.)

El Sr. García Alix con palabra firme dice que con arreglo a la Constitución debe discutirse el presupuesto para el próximo año de 1906.

Consigna que el pensamiento del Gobierno es ir en seguida a la reconstitución económica del país y califica de absurdo el tratar de discutir el presupuesto de este año.

El Sr. Conde de Romanones anuncia una interpelación.

El Presidente: Puede S. S. explicarla.

El Sr. Conde de Romanones.—Se trata de una cuestión en que hoy que volver por los fueros del Parlamento.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Ferrerías, D. Mignel Moll Barber; San Luis, D. Francisco Orfila Pons.

D. Melchor Serra Palmer, maestro interino de la Escuela pública de San Luis, ha sido nombrado en propiedad de la de Garrigolas (Gerona).

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha salido esta tarde a las cuatro directo para Barcelona.

Nuestro querido amigo D. Cristóbal Anglada ha tenido esta mañana la desgracia de haber sido cogido por la correa del motor eléctrico que en su casa funciona, causándole lesiones de alguna importancia, en una mano. Sentimos el percance y le deseamos un rápido restablecimiento.

Ha sido nombrado Comandante de Marina de esta provincia, el capitán de Fragata D. Cayetano Tejero en sustitución de D. Leopoldo Hacar que cesa en breve.

El Comisario de Guerra de esta ciudad anuncia un concurso que ha de tener lugar el 11 de Julio á fin de adquirir viveres y artículos con destino al Hospital Militar de esta Plaza.

Mañana llegará á Palma con el objeto de revisar las fortificaciones de aquella isla el general Polavieja.

Luego pasará á Mahón.

El miércoles se anunció en Palma á son de pregón, que la carne había sufrido una baja de real y medio por kilo. Esta baja representa la cantidad igual que el Gobierno ha rebajado de los derechos de Aduana.

¿Y en Mahón cuándo bajará?

En vista de los éxitos obtenidos en los anteriores conciertos, esta noche de nueve á once el «Terceto Constant» dará otro en el Casino «La Unión» interpretando el programa siguiente:

- 1.º Retreta Austriaca.
- 2.º Vals de la zarzuela «Agua, azucarillos y aguardiente».
- 3.º Jota de la zarzuela «La alegría de la Huerta».
- 4.º Preludio de «El Anillo de Hierro».
- 5.º Polka «Marina».
- 6.º Motivos de «La Bohème».
- 7.º Pasodoble.

Mañana de nueve á once de la noche dará otro concierto en los salones del Casino «Unión Republicana», el cual promete estar muy concurrido, dado el escogido programa siguiente:

Primera parte

- 1.º La Marsellesa.
- 2.º Retreta Austriaca.
- 3.º Serenata Española.
- 4.º Marcha Indiana.

Segunda parte

- 1.º Marina.
- 2.º Mazorca Roja.
- 3.º Jota de la Alegría de la Huerta.

Tercera parte

- 1.º Motivos de la Bohème.
- 2.º Pontpourri de motivos españoles.
- 3.º La Marsellesa.

Según telegrafían de Valencia, han llegado en aquel puerto, procedentes

de Barcelona y Tarragona, los buques de guerra españoles crucero «Lepanto» y el cazatorpederos «Osado», los cuales permanecerán varios días en aquellas aguas.

El quinteto que dirige el Maestro señor Villalonga, dará mañana de 9 á 12 de la noche, un concierto en el Casino «Nuevo Centro» ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía de «Poeta y Aldeano».—Suppe.
- 2.º Fantasía original del Maestro Villalonga.
- 3.º Minuetto.—Bolzoni.
- 4.º Miserere «Trovador».—Verdi.
- 5.º Rose Monse.—Bosc.
- 6.º Polka de la zarzuela «Los Cocineros».—Chueca y Valverde.

Desde mañana se servirán en dicho Café, helados y refrescos.

En vista de las denuncias formuladas, el ministro de Marina ha ordenado á los capitanes generales de los departamentos de Cartagena, Cadiz y Ferrrol, que procedan con la mayor severidad en las inspecciones de buques, negando la salida del puerto á todo aquel que no presente su acta de reconocimiento y no esté dotado de todos los elementos necesarios para navegar, según previene la real orden de 1.º de Abril de 1890.

La «Gaceta», dispone que las expensas de tabacos y timbres no están sujetas á ninguna clase de arbitrios municipales obligando á los Ayuntamientos á contratar con la administración militar los suministros del ejército.

La interesante Revista de labores de señora «La Mariposa», cuyo último número acabamos de recibir, es verdaderamente notable, pues á la inmensa variedad de enlaces, iniciales y medallones que publica para bordar en blanco, agrega un hermoso modelo en gran tamaño para almoadón, estilo japonés, bordado en sedas de colores sobre mure ó raso, cuyo trabajo es una verdadera preciosidad artística.

La casa editora, Archs, 8, Barcelona, envía números de muestra á quien los solicite.

La tragedia del Extremo Oriente parece que toca á su desenlace. Lillo causará satisfacción inmensa, de restituir cierto que van por buen camino las negociaciones de paz, á cuantos han mirado con horror como se entregaban á la matanza y á la destrucción dos pueblos que no se odiaban, porque casi nunca se odian los pueblos, si esta pasión insana y contraria al progreso humano no está alimentada por las cábalas, las malas pasiones, los intereses ó las bestialidades de reyes, emperadores, diplomáticos y demás conductores del rebaño humano.

Más de medio millón de seres humanos se han destruido y mutilado sin conocerse siquiera, y para mayor sarcasmo han sido llevados á un sacrificio estéril, para los grandes intereses materiales y morales de la humanidad, por los mismos que habían promovido una conferencia de la paz.

Cuando los pueblos lleguen á la plenitud de su existencia, cuando tengan conciencia de que el ideal que se persigue es llegar á un estado de solidaridad humana que acabe con los convencionalismos que separan á los hombres y promueva un estado superior de cultura integral, entonces se iniciará una corriente de amor universal que acabará con las guerras.

Por desgracia está aún muy lejos la humanidad de esta meta, no habiendo siquiera apuntado en la práctica la aurora que anuncie tan fausto día. El ideal que predicán todos los hombres guía, esas inteligencias poderosas puestas al servicio del progreso y del bien, no ofrece aún resultados prácticos

en las nacionalidades porque los representantes de los estados en vez de apoyar semejante obra la combaten hipócritamente, para poder manejar mejor sus respectivos rebaños, llevándolos á la lucha cuando conviene á sus rapacidades, á sus concupiscencias, á su afán de dominio ó á sus brutalidades.

Las matanzas del Extremo Oriente, que han avergonzado al mundo civilizado, están para terminar, pero antes de intervenir amistosamente las grandes potencias han dejado tranquilamente que se exterminaran los dos pueblos y que uno de ellos, el ruso, ya no cuente con medios racionales de lucha.

Los pueblos conseguirán la paz exterior cuando digan á sus pastores, al llamarles para la lucha: peleáros vosotros ya que tenéis interés en ello.

Y cuando así obren, se acabarán los patrones arañas de la diplomacia.

Como tienen los Estados Unidos el rey del «dollar», deben tener también el rey «de los ladrones», dice muy oportunamente un periódico extranjero al dar cuenta de las hazañas de un tal Jimmy Hope, famoso acometedor de bancas, que ha fallecido uno de estos días en Nueva York, á la edad de sesenta y nueve años.

Entre los hechos que constan en su notable hoja de servicios, figura un robo de 7.500.000 francos, á una institución llamada «Benevolencia», y el perpetrado en 1878, con su banda, que ascendió á 15.000.000 de valores, á otra institución bancaria. Para este apreciable y dispuesto sujeto, los robos de 500.000 francos era cosa de poco más ó menos.

A pesar de tantos adquisiciones y de haber llegado á poseer 5.000.000, el famoso Jimmy Hope ha muerto pobre. Había sufrido largos periodos de prisión, lo cual le permitiera hacer grandes economías, pero gastaba el dinero con la misma facilidad con que lo ganaba, y ya viejo, se había corregido y hacía buena vida.

La cremación de los cadáveres se va extendiendo por el mundo. Francia y Japón, son los países donde más se practica. En el cementerio parisiense de Père Lachaise, se queman anualmente cerca de 4.000 muertos. En Tokio, cuya población es de 1.300.000 habitantes, las cremaciones diarias pasan de 30. En España no ha entrado todavía la costumbre.

Alrededor del Mundo

El número de jueves 15 de Junio trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

«¿Por qué se perdió la batalla de Waterloo?» (Un imperio deshecho por un vaso de cerveza).—«La risa, como base de la salud».—«Artes, pendientes arracadas» (Historia del adorno de las orejas).—«Cómo vive el topo» (las costumbres y la casa de un ingeniero de cuatro patas).—«El martirologio del arte» (Pintores que han sido víctimas de su profesión).—«Sesenta kilómetros por hora en monociclo».—«Mapas de piedras preciosas» (Prodigios cartográficos que valen millones).—«Un barómetro casero» (Cómo puede hacer cualquiera este instrumento).—«La firma del porvenir».—«Máquinas sin maquinistas».—«Gatos anunciadores de espectáculos».—«Las mayores fortunas del mundo».—«Calmando las olas á hazos».—«Zapatos explosivos».—«Veintidós años durmiendo».—«Un hombre con el corazón cosido».—«Periódicos comestibles» y las acostumbradas secciones de «Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.»

Acompaña á este número un pliego encuadernable de la interesante novela escrita en inglés por Max Pemberton, titulada «Las Gradás de un Trono», con ilustraciones de Alvarez Dumot.

Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, M. C. B.

Madrid 16, 3:00.

En la sesión del Congreso hicieron la necrología del Sr. Silvela, los señores Romero Robledo, Maura, Salmerón, marqués de la Vega de Armijo y el Presidente del Consejo señor Villaverde.

Madrid 16, 3:40.

Al debatirse los presupuestos para el próximo año los señores Moret y Maura abogaron para que antes pasasen á discusión los de 1905.

A ello se opusieron los señores Villaverde y González Besada.

La mayoría aplaudió al señor Maura.

Al final se convino en discutir los de 1906 sin anular los de 1905, con el fin de legalizar cuanto antes la cuestión económica en previsión de la crisis que pueda acontecer.

Madrid 16, 4:10.

En el cuartel de Artillería de Pamplona ha explotado una granada, matando á un artillero, quedando cuatro heridos gravemente y diez con lesiones de poca importancia.

Madrid 16, 5:15.

En la sesión del Senado han jurado sus cargos nuevos senadores.

Hoy será votada en él la nueva ley sobre los pastos.

Madrid 16, 6:20.

Desde París comunican que el verdadero autor del atentado contra Alfonso XIII y Loubet, es un individuo llamado Eduardo Arino, que se hacía pasar por Farrás.

Madrid, 16, 7:25.

Ha quedado definitivamente acordado que las conferencias para la paz tengan lugar en Washington, por ser el Presidente Roosevelt el promotor de ella.

Madrid 16, 8:00.

El ministro de la Gobernación señor González Besada se halla muy disgustado por haber presentado su dimisión con carácter irrevocable el Gobernador de Bilbao.

Madrid 16, 8:40.

Ha sido objeto de muchos y muy sabrosos comentarios el hecho de haber estado en Palacio el señor Moret, en donde ha permanecido largo espacio.

Los liberales van ganando terreno, y en los centros políticos se anuncia su breve subida al poder.

Madrid 16, 9:35.

Ha presentado su dimisión el director General de Agricultura.

Madrid 16, 10:00.

En breve será discutido el proyecto presentado referente á los auxilios á la marina mercante.

Madrid 16, 10:30.

Desde París comunican que ha sido confirmado que el verdadero autor del atentado es Eduardo Arino, cuyo sujeto es español.

# Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO** Exposición PARIS 1900

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionés del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matris.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua.

Farmacías y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

# Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Sra. Viuda e hijos de Bernardo Sintés.

Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

# Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á rto pesetas la tercia.

# Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pintar y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra á buen precio toda clase de antigüedades. Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

# Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36, Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja y fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos á este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección y economía.

Calle Hannover 36

## SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10-MAHON

# Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 3.0 bujías á razón de un consumo medio de 5. cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare" puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia n.ºs. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, traos, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisas como consecuencia natural á la supresión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare" resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo sino por consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Pasadizo Cementerio, 22.—Teléfono 2026 —BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3—Mahón

# Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## CASINO MAHONES

Hallándose vacante la plaza de conserje de este Casino, las personas que deseen presentar proposiciones pueden hacerlo hasta el día 11 del próximo Julio.

Mahón 15 Junio 1905.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Secretario, José Seguí.

## PARA VENDER

En la calle de Alejo número 12 en Villa-Carlos, darán razón de quien tiene un burro para vender por un precio equitativo.

Desde el martes próximo el coche-ro Juan Pons (a) Reilloge, establecerá un servicio diario entre Mahón, Ciudadela y viceversa, saliendo de esta ciudad desde la posada de la plaza de la Arravaleta número 10, á las cinco y media de la mañana, y de Ciudadela

para Mahón á las dos y media de la tarde del mismo día.

## Depósito de Palomos

En el molino de la calle del Castillo, núm. 49 se compran palomos de todas clases á un precio regular reservando los salvajes que se pagarán á tres pesetas el par.

## PARA VENDER

Se desean vender un huerto en Villa-Carlos situado en la calle de San Jaime n.º 35 que linda asimismo con la calle de San Pedro. Contiene varios árboles frutales, pozo y cisterna, además hay en él una casita en parte edificada.

Informarán en esta Imprenta.

Imp de F. Kauraguoz, á cargo de Ribé.